ПАМЯТКА
«РАБОТА НАД ОШИБКАМИ» (5-8 класс)
	1. Большая   буква  в начале предложения.
	Выпиши предложение правильно. Придумай и напиши еще одно предложение. Подчеркни заглавную букву.

Делай так:

Выпал пушистый снег. Дети рады.

	2. Пропуск   буквы.
	Выпиши слово. Подчеркни в нем пропущенную букву.

Делай так: звонок, ученик.

	3. Слог.
	Раздели слово на слоги. Обозначь гласные.

Делай так: у/чи/тель – 3 сл.

Запомни! Сколько в слове гласных, столько и слогов.

	4. Перенос слова
	Раздели слово на слоги для переноса.

Делай так: оси – на.

Запомни! При переносе одну букву нельзя оставлять на строке и нельзя переносить на новую строку.

	5. Мягкий знак, обозначающий мягкость согласных
	Подчеркни мягкий знак (ь) и согласную перед ним. Запиши еще два слова на эту орфограмму.

Делай так:

Ель, тень, пень, коньки, мальчик, пальто.

	6. Гласные после шипящих
	Выпиши слово правильно. Придумай и запиши еще два слова на эту орфограмму.

Делай так:

Малыши, карандаши, ежи, роща, туча.

	7. Сочетание ЧК, ЧН, НЧ, РЩ, НЩ, ЩН.
	Выпиши слово правильно. Подчеркни сочетание. Запиши еще два слова.

Например: дочка, речка, мощный.

	8. Ударение
	Выпиши слова. Поставь в них правильно знак ударения.

Например: [image: image1.jpg]anasiim, dsbyxa, nopmegens.





	9.   Безударная гласная в корне, проверяемая ударением (а, о, е, и, я)
	Выпиши слово. Поставь ударение. Выдели корень. В корне подчеркни безударную гласную. Обозначь орфограмму. Подбери проверочное слово и запиши рядом.

Делай так: [image: image2.jpg]caot — cdd, BOMHA — BONHYT, YEPEURKIIL — YEDP8Y.





	10. Безударная гласная в корне, не проверяемая ударением (словарные слова)
	Выпиши слово три раза. Запомни, как оно пишется. Обозначь ударение, подчеркни гласную. Запиши два однокоренных слова.

Н а п р и м е р: [image: image3.jpg]f200a, 42004, 42000, 5200Ka, 200Kl





	11. Парные   звонкие   и   глухие   согласные.
	Запиши слово, в котором допущена ошибка, правильно. Проверь согласную.

Делай так: морозы – мороз, ягода – ягодка.

Запомни! Согласные на конце и в середине слов пишутся так же, как перед гласными.

	12. Большая   буква   в   имени   собственном.
	Выпиши слово правильно. Запиши еще два слова на эту орфограмму.

Н а п р и м е р: Илья, Петров, Мурка, Волга, Красноярск.

Запомни! Имена, отчества и фамилии людей, названия рек, городов, морей, клички животных пишутся с большой буквы.

	13.  Разделительный   мягкий   знак.
	Выпиши слово правильно, запиши два слова на эту орфограмму. Подчеркни мягкий знак (ь) и гласную букву.

Н а п р и м е р: вьюга, листья, соловьи.

Запомни! Разделительный мягкий знак (ь) пишется после согласных перед гласными буквами е, ё, и, ю, я.

	14. Двойные согласные в слове.
	Выпиши слово правильно. Раздели слово для переноса. Запиши еще два однокоренных слова. Подчеркни двойную согласную.

Делай так: группа, груп-па, групповой, подгруппа.

	15. Знаки препинания в конце предложения.
	Выпиши предложение правильно. Придумай свое или найди в учебнике предложение с таким же знаком и запиши. Подчеркни знак.

Н а п р и м е р: Ты любишь отгадывать загадки? Кто быстрее прочитает скороговорку?

	16. Состав слова.
	Выпиши слово. Разбери его по составу. Запиши 1–2 однокоренных слова.
Н а п р и м е р: [image: image4.jpg])





	17.Гласные и согласные в приставках.
	Выпиши слово правильно. Выдели в нем приставку. Запиши еще два слова с этой же приставкой.

Например: [image: image5.jpg]Aohemeni, NoObexcami, NOMIHYLL, OMHeC, ombexcan,





 INCLUDEPICTURE "http://tak-to-ent.net/matem/41rus/image006.jpg" \* MERGEFORMATINET [image: image6.jpg]omhemen.





	18. Правописание приставки со словом.
	Выпиши слово. Выдели приставку. Образуй от этого слова однокоренные слова с разными приставками.

Н а п р и м е р: [image: image7.jpg]sakxan, yexan, nepeexan.




Запомни! Приставка – это часть слова. Она пишется слитно со словом.

	19. Правописание предлога со словом (орфограмма-пробел).
	Из предложения, в котором допущена ошибка, выпиши слово вместе с предлогом. Докажи, что предлог со словом пишется отдельно. Обозначь орфограмму-пробел.

Делай так: к_берегу, к (какому?) берегу, к (крутому) берегу.

Запомни! Предлог – это отдельное слово. Не смешивай приставку с предлогом. У глаголов нет предлогов.

Н а п р и м е р: [image: image8.jpg]Todxa omnnsina om_bepeza.





	20. Разделительный твердый знак (ъ).
	Выпиши слово правильно. Запиши еще два слова с этой орфограммой. Выдели приставку. Подчеркни гласную.

Н а п р и м е р: [image: image9.jpg]Cbeso, obbasnerue, obbem.




Запомни! Разделительный твердый знак (ъ) пишется только после приставок, которые оканчиваются на согласную, перед гласными буквами е, ё, ю, я.

	 21. Непроизносимые согласные в корне слова.
	Прочитай слово. Подбери к нему несколько однокоренных слов. Выдели корень. Проверь непроизносимую согласную. Обозначь орфограмму.

Делай так: [image: image10.jpg]o AT
Seesda, $aedouxa, Saesduvii, Gecmy — Gecmuetil





	22. Соединительные гласные в сложных словах (о, е).
	Выпиши слово правильно. Выдели корни. Подчеркни гласную. Запиши еще одно слово на эту орфограмму.

Делай так: [image: image11.jpg]@3

603, dampsfem.





	23. Предлог с местоимением (орфограмма-пробел).
	Выпиши из предложения местоимение с предлогом. Запиши еще два примера на эту орфограмму.

Н а п р и м е р: [image: image12.jpg]N > w
y_Hac, ko_wie, ¢_moboil.




Запомни! Предлоги с местоимениями (как и с именами существительными) пишутся отдельно.

	24. Безударные гласные в родовых окончаниях  имен прилагательных.
	Выпиши из предложения существительное. Задай от него вопрос к прилагательному. Запомни вопрос и прилагательное. Обозначь орфограмму.

Делай так: в доме [image: image13.jpg](xaiom?)



 новом.
Запомни! У слов-вопросов всегда ударные окончания.

	25. Н е  с   глаголом (орфограмма-пробел).
	Выпиши глагол с не. Запиши еще два слова на это правило. Подчеркни орфограмму.

Делай так: [image: image14.jpg]m m LELd
He_npuwien, He_gsiyuin, He_3Han.





	26.Мягкий знак у глаголов неопределенной формы.
	Задай вопрос к глаголу. Запиши вопрос и глагол. Обозначь орфограмму. Запиши еще два слова на это правило.

Делай так: (что делать?) [image: image15.jpg]uo g B
WM, JaMEUaMY, SYATMD.





	27. Разбор предложения.
	Выпиши предложение. Подчеркни главные члены. Обозначь части речи. Выпиши слова парами с вопросами.

Делай так:                                                 4
Седые туманы плывут к облакам. (пов., невоскл., прост., распр.). Туманы (какие?) седые, плывут (куда?, к чему?)к облакам.

	28. Однородные члены предложения.
	Выпиши предложение. Обозначь однородные члены и слово, от которого они зависят. Вспомни, что ты знаешь о знаках препинания и союзах между однородными членами. Выполни схему предложения.

Н а п р и м е р:

Сильный ветер сорвал листья с деревьев, разметал их по дороге.
([image: image16.jpg]


.)

Сильный ветер сорвал листья с деревьев и разметал их по дороге.

([image: image17.jpg]


.)

	29. Сложное предложение.
	Выпиши правильно. Подчеркни грамматические основы. Нарисуй схему. Подчеркни запятую.

На п р и м е р:

В синем небе звезды блещут, в синем море волны хлещут.
([image: image18.jpg]


), ([image: image19.jpg]


).

	30.Правописание безударных падежных окончаний имен существительных.
	Выпиши существительное. Поставь его в начальную форму. Определи тип склонения. Выдели окончание, проверь с помощью слов-помощников. Подбери и запиши пример.

Делай так:

[image: image20.jpg]Ha onyuil| ( Ha semnlg), 1-e cxn.),
Ha nonsskg (wa semnld], I-e cxn.),

¥ peul (v semnl, 1-e cxn,).





	31. Правописание безударных падежных окончаний имен прилагательных.
	Выпиши прилагательное вместе с существительным, к которому оно относится. Поставь к прилагательному вопрос от существительного. Определи род, число и падеж прилагательного по существительному. Выдели окончание прилагательного.

Делай так: к лесу [image: image21.jpg](xafSnyP) Ocins ]



 – м. р., ед. ч., д. п.

Запомни! Предлоги с местоимениями (как и с именами существительными) пишутся отдельно.

	32. Мягкий знак (ь) на  конце   глаголов   2 - г о   лица  единственного числа настоящего времени.
	Выпиши глагол правильно. Запиши еще два глагола на эту орфограмму.

Н а п р и м е р:  пишешь,  решаешь,  читаешь  (наст.  вр.,  2-го  лица, ед.ч.).

Запомни! На конце глаголов 2-го лица единственного числа пишется мягкий знак (ь).

	33. Правописание безударных личных окончаний глаголов.
	Выпиши глагол правильно. Поставь ударение. Поставь глагол в начальную (неопределенную) форму. Посмотри на гласную перед 
-ть. Определи спряжение глагола и гласную, которую следует писать в окончании глагола единственного и множественного числа.

Делай так:

[image: image22.jpg]P Ay
muder] - nuc@ine, enaz., Icnp., (-, -ym, -iom),
cmdeum) ~ cmdsfime, enae., Henp., (u, -am, -am).






	34.Слоги ЖИ-ШИ, ЧА-ЩА, ЧУ-ЩУ
	Выпиши слово. Запиши еще два слова на это же правило. Делай так: жил, жизнь, машина.

	35. Мягкий знак после шипящих в существительных 3 склонения.


	Выпиши слово. Запиши еще два слова на это же правило. Делай так: дочь, ночь, речь (сущ., ж.р., 3 скл.)



	36. Ошибка в предлоге.
	Запиши предлог с существительным: из-за ветра,  из-под руки.

	37. Правописание слов с шипящим на конце.

	Выпиши слово. Запиши еще два слова на это правило. Делай так: шалаш, сторож, камыш (сущ. м.р.); с крыш, много задач, из-за туч (сущ., мн.ч., род. п.); кипуч, могуч, скрипуч (краткое прилагательное).

	38. Гласные е – и в окончаниях глаголов.
	Выпиши глагол. Обоснуй окончание глагола. Делай так: пишет – писать (1 спр.) - е; смотрит - смотреть (2 спр., исключение).

	39. Дефис в сложных словах. 
	Запиши слово верно, подбери похожие: русско-английский, светло-русый.

	
	

	
	

	40.  Не с другими частями речи. 
	Запиши два слова на это правило. Подчеркни орфограмму. Неряха, не портфель; неяркий, не кожаный; неярко, не ярко, а темно.

	41. Суффиксы существительных и прилагательных. 
	Выпиши слово, выдели суффикс и подбери похожие слова с эти же суффиксом: белизна, дождевой.

	42.  Н-НН в разных частях речи. 
	 Запиши слово, определи часть речи и разбери его по составу: пленник, пустынный, масляный, купленный, нечаянно.

	43. Гласные в суффиксах глаголов,  причастий, деепричастий. 
	Выпиши слово, выдели суффикс, подбери слово с таким же суффиксом: лаял, лаявший, хохочущий, невидимый, увидев.

	
	

	
	

	44. Предложение с прямой речью.
	Запиши правильно. Составь схему. Подчеркни знаки препинания.

Например: Князь печально отвечает: «Грусть- тоска меня съедает». А: «П.»

	45. Обособленные и уточняющие члены предложения. 
	Запиши правильно предложение. Составь схему.

	46. Вводные слова и обращения.  
	Запиши правильно предложение. Составь схему.

	47. Обособленное определение, выраженное причастным оборотом.

	Программа, │написанная в спешке│, выполнила недопустимую операцию.
Матушка,│ знавшая наизусть все его свычаи и обычаи│, всегда старалась засунуть несчастную книгу как можно подалее.(А.С.Пушкин) 

Я видел только верхушки лозняка, │теснившегося на этом берегу│. (А.П.Чехов) 

С утра до утра шел мелкий дождик, │превращавший глинистые дороги и тропинки в сплошную густую грязь│. (А.И.Куприн) 

	48. Правописание  корней с чередованием (-лаг-, - лож-, -бер-, -бир- , -раст- (-ращ-), -рос-  и д.т) 
	Выпиши слово, выдели корень,  суффикс, подчеркни орфограммы. Например: предполагать, выбирать.

	49. Буквы ё-о после шипящих  в корне слова.
	Выпиши слово, выдели корень, подчеркни орфограммы. Например: жёрдочка, крыжовник, шов, капюшон (искл.)

	50. Буквы и – ы после Ц.
	Выпиши слово, выдели  орфограммы. Например: цифра, лекция, с улицы, сестрицын. Слова- исключения: Цыган на цыпочках подошел к цыпленку и цыкнул: «Цыц!»

	51. Буквы е и и после шипящих и ц в окончаниях существительных и прилагательных.
	Выпиши слово, выдели окончание, поставь ударение, подчеркни  орфограммы. Например: врачом, товарищем.

	52. Правописание гласных в суффиксах глаголов –ова- (-ева-), -ива-  (-ыва-)
	Выпиши слово, выдели суффикс. Делай так: ночевать – ночую, развешивать – развешиваю.

	53. Гласные в приставках пре- , при-.
	Выпиши слово, выдели приставку, объясни значение приставки, подчеркни орфограммы. Делай так:
Прибрежный (близость), преграда (= пере-).

	54. Буква е в суффиксе  -ен- существительных на –мя.
	Выпиши слово, выдели корень, суффикс, подчеркни орфограммы. Делай так:

Семени, темени (сущ. на  -мя)

	55. Буквы ч и щ в суффиксе –чик- ,      -щик-
	Выпиши слово, выдели суффикс, подчеркни орфограммы. Делай так: смазчик – смазать, каменщик – камень.

	56. Гласные в суффиксах существительных    -ек- , -ик-
	Выпиши слово, выдели суффикс, подчеркни орфограммы. Делай так: сыночек – сыночка (Р.п.), Носик – носика (Р.п.)
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